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Niederschrift 

Öffentlicher Teil 

DaHo  32/2023/19-24 

Gremium Ortsbeirat Dahlwitz-Hoppegarten. 

Sitzung am: Donnerstag, 01.06.2023, 18.00 Uhr 

Sitzungsort Gemeindesaal, Lindenallee 14, 15366 Hoppegarten 

Beginn: 18.00 Uhr     Ende: 21.00 Uhr 

anwesend: 

Ortsvorsteher/in 
Stefan Radach 
 
stellv. Ortsvorsteher/in 
Katja Helmig 
 
Ortsbeiratsmitglieder 
Angela Herrmann 
Steffen Molks 
Thomas Scherler (ab ca. 18.15 Uhr) 
 
Bürgermeister/Verwaltung 
Sven Siebert 
Herr Große 
 
Geladene Gäste 

./. 

abwesend: 

Ortsbeiratsmitglieder 
Sandra Bleckert 
Kay Juschka 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil    

1.      Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der  
     Anwesenheit 
2.      Feststellung der Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung 
     über eine Änderung 
3.     Feststellung von Ausschließungsgründen 
4.     Entscheidungen über mögliche Einwendungen zu den 
     Niederschriften vom 23.03.2023           
5.     Mitteilungen des Bürgermeisters und offene Anfragen  
     aus der letzten Sitzung 
6.      Mitteilung des Ortsvorstehers 
7.     Einwohnerfragestunde 
8.      Anfragen der Ortsbeiratsmitglieder 
9.      Meinungsbildung zu einer Straßenumbenennung in 
     Dahlwitz-Hoppegarten 
10.     Stand Verkehrskonzept 
10.1.     Stand Gehwegverbreiterung und Instandsetzung  
     Köpenicker Allee und Hönower Weg 
10.2.     Stand Machbarkeitsstudie Bedarfsampel Hönower Weg 
11.     Verwendung Ortsteilbudget aus dem Jahr 2022 
12.     Vorbereitung zur Gemeindevertretersitzung am  
     19.06.2023 
12.1.     Beschlussvorlagen 
12.1.1.    Veränderungssperren im Gemeindegebiet 
 
 
 
TOP 1: 
 
Die ordnungsgemäße Ladung wurde festgestellt. 
 
TOP 2: 
 
Herr Molks bat um die Änderung/Erweiterung der TO auf die Punkte 10.3. Parkplätze an der Verwaltung der  Gemeinde 
Hoppegarten, 10.4. Stand der Auswertung der Verbrauchswerte der Straßenbeleuchtung im Ortsteil, 10.5. 
Beschlussvorschlag für das Radwegekonzept im Ortsteil Dahlwitz-Hoppegarten. Die geänderte TO wurde  bestätigt. 
 
Des Weiteren wurde der TOP 12.1. in den nichtöffentlichen Teil “verschoben”.  
 
 
 
Abstimmung: 

 

Ja Nein Enth 

4 0 0 

 
 
TOP 3: 
 
Es gab keine Ausschließungsgründe. 
 
 
 
TOP 4: 



  Ausdruck vom: 22.06.2023   Seite: 3/ 5 

 
Es gab keine Einwendungen zur Niederschrift vom 23.03.2023. 
 
 
TOP 5: 
 
Herr Siebert informierte über folgende Punkte: 
 
1. Für die Straßenbauarbeiten in der Rennbahnallee (OT Dahlwitz-Hoppegarten) wurde eine Nachtragsvereinbarung 
beauftragt. Die Arbeiten werden im Monat Juni 2023 beginnen. 
 
2. Der Termin für die Abgabe der Wettbewerbsarbeiten für den Schulneubau auf dem KWO Gelände ist am 05.06.2023. 
 
3. Die Calisthenics Anlage im GT Waldesruh wurde fertiggestellt und übergeben. 
 
4. Am 03.06.2023 findet im Gemeindesaal das Märkische Chorfest statt. In der Woche vom 05.06.2023 bis 09.06.2023 
findet die Seniorenwoche statt und am 09.06.2023 findet auf dem Sportplatz der Lennè Gesamtschule ein 
Seniorensportfest statt.  
 
Herr Große informierte über folgende Punkte: 
 
1. Es liegen in der Verwaltung Rückmeldungen/Beschwerden der Anwohner u. a. aus dem Höhenweg (OT Dahlwitz-
Hoppegarten) vor,  zu gestellten Strafanzeigen für Falschparker vom Ordnungsamt. Dabei handelt es sich um 
Fahrzeuge, die auf dem Grünstreifen und den vorhandenen Betonplatten standen.  Es wird eine Prüfung der 
Beschwerden/Rückmeldungen geben.  
 
Herr Radach gab die Information, dass die Reparatur des Gehweges im Höhenweg beim Ortsbeirat schon mit auf dem 
Plan steht. Die vorhandenen Betonplatten wären eine Ausweichmöglichkeit für nicht vorhandene Parkplätze. 
 
 
TOP 6: 
 
Herr Radach informierte über folgende Punkte:  
 
1. Herr Radach und Herr Siebert haben am Konfirmationsgottesdienst  (am 28.05.2023) in der Kirche Dahlwitz 
teilgenommen und Geschenke verteilt an die Konfirmanden.  
 
2. Es gab die Nachfrage nach dem  verantwortlichen Jagdpächter in der Jagdgenossenschaft Dahlwitz-Hoppegarten - 
Frau Jana Krause (Telefon 0151-57126906). 
 
3. Die Ordnung und Sauberkeit im Ortsteil ist zur Zeit nicht gegeben, wie z. B. abgestellte Laubsäcke in der Birkensteiner 
Straße, überlaufende Papierkörbe zwischen dem S-Bahnhof Hoppegarten und  der Rennbahn. Das muss sich unbedingt 
ändern und eine unkomplizierte Abwicklung der Arbeiten an Ordnung und Sauberkeit erfolgen. Herr Siebert gab den 
Hinweis, dass es für den Bereich zwischen dem  S-Bahnhof Hoppegarten und der Rennbahn einen gesonderten 
Pflegevertrag  mit der Firma WISAG gibt. Die Nachforderung der nicht erbrachten Leistung ist erfolgt.  
 
TOP 7: 
 
1. Herr Detlef Herrmann:  
- Die Dachreparatur ist auf dem Auktionshaus erfolgt  (fehlende Ziegel wurden ergänzt). 
- Über eine Reinigung rund um den S-Bahnhof Hoppegarten alle 2 Tage muss  unbedingt nachgedacht werden. 
- Die versprochene Beleuchtung an der Straße Am Güterbahnhof ist immer noch fertiggestellt. 
 
Herr Siebert gab die Antwort, dass das Müllproblem bekannt ist und der Bauhof der Gemeinde den Auftrag hat die 
Papierkörbe zu leeren vor den Veranstaltungen. 
 
2. Herr Ziesecke: 
- Die Leerung der Glascontainer in der Straße An der Feuerwehr (OT Dahlwitz-Hoppegarten) erfolgt nicht regelmäßig 
und sollte  öfter erfolgen, da eine starke Nutzung der Glascontainererfolgt. 
- Wann kommt der Ausbau der Straße An der Feuerwehr? Herr Große gab die Information, dass es 2 unterschiedliche 
Varianten für den Ausbau geben wird. Diese werden in der nächsten Ausschussrunde vorgestellt und eine 
Beschlussvorlage in der darauf folgenden Gemeindevertretersitzung vorliegen wird. 
 
3. Herr Seidel bittet um eine Prüfung, ob die aufgestellten Betonblumenkübel an der Straße Am Fließ/Edenweg (GT 
Birkenstein)  rechtens sind. 
 
 
TOP 8: 
 
1. Herr Scherler: Der verantwortliche Mitarbeiter vom Friedhof Dahlwitz hat gekündigt . Herr Siebert gab an, dass ab 
01.08.2023 dort ein neuer Mitarbeiter eingestellt ist und bis dahin der Bauhof diese Aufgabe übernimmt.  

https://www.gemeinde-hoppegarten.de/seite/331566/jagdgenossenschaften.html
https://www.gemeinde-hoppegarten.de/seite/331566/jagdgenossenschaften.html
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Die Bushaltestellen am S-Bahnhof Hoppegarten sind voller Zigarettenkippen. Die Papierkörbe stehen da so ungünstig, 
dass man das unbedingt anders lösen muss. An einem gesamtheitlichen Verbesserung/Umgestaltung muss unbedingt 
gearbeitet werden. 
 
2. Frau Helmig fragte nach, wann die Arbeiten der Firma Quick City (Verlegung des Glasfaserkabels) im GT Birkenstein 
beendet sind. Herr Siebert gab die Antwort am 28.07.2023. Des Weiteren stellte Frau Helmig die Frage nach dem Split 
auf den Straßen. Herr Große gab die Antwort, dass das Aufbringen des Splits zu Straßenausbesserungsarbeiten 
notwendig war/ist. 
.  
3. Frau Herrmann fragte nach, welche Arbeiten an der Rudolf-Breitscheid-Straße (Grünflächen) ausgeführt wurden. Herr 
Große gab die Antwort, das die Firma Universal mit der Wildwuchsbefreiung/-beseitigung  in dieser Straße beauftragt 
wurde. Die Leistungen wurden aber nicht voll erfüllt und es muss nachgearbeitet werden. 
 
4. Herr Molks: 
- Sind im Haushalt 2023 Mittel eingestellt worden für die Ausweichflächen in der Rudolf-Breitscheid-Straße? Herr Große 
gab die Antwort, dass es für die Ausweichflächen noch keine Klärung gibt (angedachte Ausweichflächen wurden im 
Protokoll des OB am 23.03.2023 niedergeschrieben). Herr Molks führte des Weiteren aus, Kurzzeitparkplätze in der o. g. 
Straße zu schaffen  und die Ausgleichsflächenverlagerung an den Neuen Hönower Weg/Gewerbegebiet  erfolgen kann.  
- Er bat um die Nennung eines Termins für den Aufbau der Beleuchtung in der Straße Am Güterbahnhof. Von Herrn 
Große kam die Aussage, dass der Termin für den 06.06.2023 bestätigt wurde. 
- Die Reinigung der Gehwege in der Gemeinde erfolgt nicht bis Ende Mai 2023. Herr Große gab die Information, dass es 
eine Ausführungsverlängerung bis zum 30.06.2023 gibt und den Mitgliedern des OB eine Liste zur Verfügung gestellt 
wird, wann und wo die Gehwege gereinigt wurden sind.  
- Ist eine Änderung des B-Planes zwischen Mercedes Autohaus und dem Bahngelände schon erfolgt? An dieser Stelle 
sollen unbedingt Parkplätze entstehen. Die städtebauliche Vereinbarung wurde bis jetzt nicht erfüllt. 
- Die Aufstellung der Bänke (durch den OB beschlossen) ist im Frühjahr 2023 erfolgt. Für die Aufstellung der 2 Hütten im 
Ortsteil ist der Auftrag an den Bauhof der Gemeinde raus.  
 
5. Herr Große teilte mit, dass ab dem 01.08.2023 2 neue Mitarbeiter im Bauhof der Gemeinde tätig sein werden. 
 
6. Herr Molks Protokollkontrolle (19.04.2023): 
- Die Klärung der Parkplatzsituation an der Carenaallee. Herr Siebert gab die Antwort, dass es noch kein Ergebnis gibt.  
- Ist die Nachfrage an Busgesellschaft mobus Logistik für eventuelle kleinere Busse erfolgt? 
- Sachstand Mängelbeseitigungen Am Kaiserbahnhof. Herr Große gab die Information, dass die Mängel angezeigt 
werden und die Mängelanzeigen bis zum 14.06.2023 an die Gewerke rausgehen.  
- Wann wird der Geh- und Radweg von der Wiesentstraße bis zum Edenweg ausgebessert/erneuert? Herr Große gab 
die Information bis Ende 2024. 
- Wann erfolgt die Überprüfung der Fördermittelfähigkeit zum Umbau der Birkensteiner Straße? Antwort von Herrn 
Große in der Sommerpause dieses Jahres.  
  
 
TOP 9: 
 
Herr Radach schlägt vor, die Carenaallee in der Rzepiner Allee umzubenennen. Die Mitglieder des Ortsbeirates baten 
die Verwaltung, die rechtliche Verpflichtung gegenüber der Fa. Carena zu überprüfen und diese dem Ortsbeirat 
mitzuteilen. 
 
 
Abstimmung: 

 

Ja Nein Enth 

4 0 1 

 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig angenommen 
 
 

TOP 10.1./TOP 10.2. 
 
Siehe Ausführungen in der angehängten Datei.  
 
 
TOP 10.3. 
 
- Aussage von der Verwaltung, dass noch keine Planungsskizze erfolgt ist. Die Skizze hierfür kommt Ende September 
2023. 
 
TOP 10.4.  
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Herr Molks bat noch mal um die Aufstellung der Plausibilitätsrechnung bezüglich des Umbaus der Wegeleuchten auf 
LED und die Benennung der Schwerpunktstraßen im Ortsteil mit den meisten Stromkosten. Die Freileitungen im GT 
Birkenstein müssen abgeschafft werden. Herr Siebert gab die Antwort, dass in der mittelfristigen Planung im Haushalt 
2023 Mittel eingestellt wurden. Herr Große gab die Antwort, dass bis jetzt noch keine Zuarbeit von dem zuständigen 
Mitarbeiter der Verwaltung erfolgt ist (Urlaub). Bis zur Sommerpause 2023 kommt ein Plan zu diesem Punkt.  Herr 

Molks bat in dieser Aufstellung, um die Aufstellung “Welche Straßenzüge, welche Leuchtmittel, welche Leuchtköpfe und 
welche Lichtmaste” vorhanden sind und es sollte unbedingt eine Wirklichkeitsberechnung in der Aufstellung vorhanden 
sein.  
 
 
TOP 10.5. 
 
Herr Molks hat die Verwaltung um eine zeitnahe Beschlussvorlage in der GV gebeten. Die Drucksache/Beschlussvorlage 
wird für die schon besprochenen/beschlossenen (im OB Dahlwitz-Hoppegarten) 8 Geh-/Radwege sein müssen. Herr 
Radach bat die Verwaltung,  für das Jahr 2024 die Förderanträge für die restlichen Radwege zu stellen. Herr Große gab 
die Information, dass die Drucksache für die Förderungsmaßnahmen nach der Sommerpause in die Ausschussrunde 
geht.  
 
TOP 11:  
 
Herr Radach unterbreitete den Vorschlag, dass das Ortsteilbudget aus dem Jahr 2022 (Rest ca. 19.500 Euro), wegen 
des fehlenden Haushaltes 2023 in der Gemeinde, für die  Feier 20 Jahre Gemeinde Hoppegarten / Besuch der Iffzer 
verwendet werden soll. Ca. 8.000 Euro könnten aus dem Ortsteilbudget 2022 des OT Hönow kommen. Hierzu wird es 
am 27.06.2023  es eine Sondersitzung der beiden Ortsbeiräte geben, um eine Lösung herbeizuführen. Frau Krüger (MA 
Verwaltung) soll bis dahin einen Kostenvoranschlag unterbreiten.  
 
Ein Vorschlag wäre, nur 10.000 Euro des Ortsteilbudget aus Dahlwitz-Hoppegarten hinzugeben, weil der Ortsbeirat  
noch andere Projekte angehen will. 
 

 

 
 

gez. Stefan Radach     gez. Katja Helmig 
Ortsvorsteher       Protokollantin 


